



22 de noviembre de 2023

El dengue no da tregua en Cali, al 11 de noviembre la ciudad es el tercer ente territorial con más casos en el país.

Entre el 01 de enero y el 11 de noviembre de 2023, Cali registró 9.872 casos de dengue, lo que convierte a la ciudad en el tercer ente (entre los 38 que reportan información al Instituto Nacional de Salud-INS) con mayor número de casos, siendo superada solo Meta (12.159) y Tolima (9.930). En promedio, la ciudad reportó 31 casos diarios de dengue en lo corrido de 2023. A nivel del Valle del Cauca, se registraron 16.012 casos de dengue, de esta forma, Cali aportó 62 de cada 100 casos de dengue en el departamento y 10 de cada 100 casos de dengue en el país (103.445 casos).

Siguiendo con enfermedades transmitidas por mosquitos, Cali (11 casos) fue el segundo ente territorial con más casos de Zika, solo superada por Bogotá (18 casos), de esta forma la ciudad aportó 1 de cada 2 casos de Zika en el Valle del Cauca (20 casos). En cuanto a Chikunguña, al 11 de noviembre en la ciudad se registraron 6 casos, lo que convierte a la ciudad en el cuarto ente territorial con más casos, aportando casi la mitad de los registrados en el Valle del Cauca (14 casos).

Ahora, en cuanto a enfermedades transmitidas por bacterias, en Cali siguen en aumento los casos de Tuberculosis (1.454 casos al 11 de noviembre), lo que convierte a la ciudad en el segundo ente territorial con más casos, solo superada por Antioquia (3.437). Cali aporta 9 de cada 100 casos de tuberculosis en el país y 63 de cada 100 casos de tuberculosis en el Valle del Cauca (2.307 casos).

En cuanto a los casos de tuberculosis farmacorresistente (casos de tuberculosis donde la bacteria resiste a los antimicrobianos utilizados para curar la enfermedad), Cali (31 casos) fue el cuarto ente territorial con más casos, solo superada por Antioquia, Bogotá y Barranquilla. La ciudad aportó 6 de cada 100 casos en el país y cerca de 60 de cada 100 casos en el Valle del Cauca (52 casos). Por último, es preocupante la concentración de casos de Difteria (enfermedad que infecta principalmente la garganta y las vías respiratorias superiores), ya que de los 15 casos que al 11 de noviembre se han registrado en el país, Cali aportó 6, casi la mitad del total nacional y el total de casos del Valle del Cauca.





































Adentrando el reporte en los virus, 1.343 casos de varicela se han reportado en Cali, convirtiéndose la ciudad en el cuarto ente territorial con más casos, solo superada por Bogotá, Antioquia y Guainía. De esta forma, la capital del Valle aportó 5 de cada 100 casos de varicela en el país y 52 de cada 100 a nivel departamental. También preocupa la Hepatitis A, Cali (423 casos) fue el tercer ente territorial con mayor número de casos de esta enfermedad, solo superada por Antioquia (568 casos) y por Bogotá (435). Aproximadamente 1 de cada 5 casos

De Hepatitis A en el país se registran en Cali, a nivel departamental, la ciudad aportó 3 de cada 4 casos. Por último, aunque la incidencia del Covid-19 en la salud es menor a lo que se vivió hace algunos meses, al 11 noviembre la ciudad registró 2.407 casos, siendo el tercer ente territorial con más casos, solo superada por Bogotá y Antioquia.

La salud mental también tiene registros alarmantes, 1.712 intentos de suicidio reporta Cali al 11 de noviembre, siendo el cuarto ente territorial con más casos, detrás de Bogotá, Antioquia y Cundinamarca. 5 de cada 100 casos de intentos de suicidio en el país tuvieron su origen en Cali, a nivel del Valle del Cauca (3.286 casos) Cali aportó 52 de cada 100 intentos de suicidio.

Para finalizar, se abordan algunos indicadores sobre la salud de la primera infancia. En primer lugar, Cali reporta 460 casos de desnutrición aguda en menores de 5 año, aportando la ciudad 4 de cada 10 casos de desnutrición aguda en el departamento (1.202 casos). Adicional a esto, Cali registró 1 caso de muertes en menores de 5 años por Infección Respiratoria Aguda-IRA, 1 caso de mortalidad por Enfermedad Diarreica Aguda-EDA y 1 caso de mortalidad por desnutrición. Por último, la ciudad registró 5 lamentables casos de mortalidad materna (pueden asociarse a futuro con menor calidad de vida de los menores, ya que pueden desencadenar en abandono, maltrato o incluso la muerte del menor).





































Respecto a otras capitales, ¿Cómo va Cali?

5 de los entes territoriales que reportan información al INS son ciudades capitales (Bogotá, Cali, Barranquilla, Cartagena y Santa Marta), respecto a estas ciudades principales, Cali reportó el mayor número de casos de Dengue (cuadruplicando a Cartagena y Barranquilla), igualmente la mayor cantidad de casos de Tuberculosis, Chikunguña y Difteria (cerca de la mitad de los casos del país se reportaron en la ciudad). Por otro lado, solo fue superada por Bogotá en casos de Covid-19, Hepatitis A, Intento de Suicidio, Varicela, Zika y Malaria. Por otro lado, Bogotá y Barranquilla registraron más casos de Tuberculosis Farmacorresistente que Cali.

Número de casos de algunas enfermedades reportadas por el INS entre el 01 de enero y el 11 de noviembre en Cali, Barranquilla, Bogotá, Cartagena y Santa Marta.

Causa	Cali	Bogotá	Barranquilla	Santa Marta	Cartagena	Puesto Cali	
Dengue	9.872	0	2.286	806	2.278		
Tuberculosis	1.454	1.251	864	247	391	Ciudad con más casos	
Chikunguña	6	0	1	0	0		
Difteria	6	3	0	0	1		
Hepatitis A	423	435	2	3	1	Segunda ciudad con más casos	
Covid-19	2.407	14.445	892	142	252		
Intento de Suicidio	1.712	5.336	928	284	564		
Varicela	1.343	4.632	752	88	709		
Zika	11	18	2	2	0		
Malaria	4.139	27.614	2.250	736	121]	
Tuberculosis Farmacorresistente	31	38	32	4	5	Tercera ciudad con más casos	

Fuente: Instituto Nacional de Salud





































En cuanto a indicadores relacionados con la primera infancia, Cali y Bogotá reportaron al menos una muerte en menores de 5 años por EDA, IRA y Desnutrición, en el caso de Barranquilla y Cartagena no reportan casos de defunciones por EDA y en Santa Marta no se reportaron casos de muertes por Desnutrición. En función a los casos de Desnutrición Aguda, Bogotá tiene casi 6 veces más casos que Cali, los casos en Cartagena son cercanos a los de la capital del Valle del Cauca, los de Barranquilla son cerca de la mitad y los de Santa Marta solo una tercera parte.

Por último, entre las cuatro capitales, Cali es la tercera ciudad en la que menos casos de mortalidad materna se reportan (5 defunciones), solo superada por Bogotá (17 casos) y Cartagena (9 casos) y con la misma cantidad de casos que Barranquilla.

Número de casos de algunos indicadores de salud relacionados con la primera infancia entre el 01 de enero y el 11 de noviembre en Cali, Barranquilla, Bogotá, Cartagena y Santa Marta.

Causa	Cali	Bogotá	Barranquilla	Santa Marta	Cartagena	Puesto Cali	
Desnutrición Aguda en menores de 5 años	460	3.027	257	133	405	Control of	
Mortalidad por EDA* en menores de 5 años	1	2	0	1	0	Segunda ciudad con más casos	
Mortalidad por Desnutrición en menores de 5 años	1	1	1	0	2		
Mortalidad Materna	5	17	5	1	9	Tercera ciudad con más casos	
Mortalidad por IRA** en menores de 5 años	1	42	5	4	11	Ciudad con menos casos	

Fuente: Instituto Nacional de Salud































